

# ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ОБРАЗА ЭМОМАЛИ РАХМОНА В ИСТОРИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН

Н. А. Косяк

*Белорусский государственный университет, пр. Независимости, 4, 220030,  
г. Минск, Республика Беларусь, nik.kosyak.1998@mail.ru*

В статье рассмотрены коммеморативные инициативы таджикской общественности по увековечиванию деятельности Э. Ш. Рахмона на посту Президента республики. Приведены основные нормативно-правовые акты, свидетельствующие о коммеморативных практиках в адрес действующего Президента республики. Значительное внимание уделено литературному творчеству Лидера нации. Проанализированы основные литературные произведения о деятельности Э. Ш. Рахмона на посту Президента республики.

**Ключевые слова:** конституционный закон; коммеморативные практики; «Лидер нации»; музейная сеть; Президент.

## THE USE OF THE IMAGE OF EMOMALI RAHMON IN THE HISTORICAL POLICY OF THE REPUBLIC OF TAJIKISTAN

N. A. Kosyak

*Belarusian State University, Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk,  
Republic of Belarus, nik.kosyak.1998@mail.ru*

The article examines the commemorative initiatives of the Tajik public to perpetuate the activities of E. Sh. Rahmon as President of the Republic. The main normative legal acts that testify to the commemorative practices addressed to the current President of the Republic are presented. Considerable attention is paid to the literary work of the Leader of the Nation. The main literary works about the activities of E. Sh. Rahmon as President of the Republic are analyzed.

**Keywords:** constitutional law; commemorative practices; “Leader of the Nation”; museum network; President.

В условиях существования независимого Таджикистана наблюдаются коммеморативные практики по увековечиванию заслуг действующего Президента республики. В октябре 2016 г. был принят конституционный закон Таджикистана — «Об основателе мира и национального единства — Лидере нации» [20]. Согласно документу «Лидером нации»<sup>1</sup>, провозглашался Э. Ш. Рахмон, являвшийся гарантом развития общества

<sup>1</sup> Помимо титула «Лидера нации» за Президентом закреплены полуофициальные титулы: «Джаноби Оли» («Его превосходительство»), «Пешво» («Предводитель»), «Падари миллат» («Отец нации»). В местных спортивных кругах Президенту был дан

и символом Таджикистана [20, ст. 2, п. 3; 4]. В честь заслуг Президента функционируют орден и государственная премия под общим названием «*Лидер нации — Эмомали Рахмон*» [20, ст. 3 п. 1], провозглашалась неприкосновенность его личности [20, ст. 5], учреждалась канцелярия «Лидера нации» для освещения основных событий из жизни Президента [20, ст. 6].

В 2016 г. с согласия Парламента республики в реестр государственных праздников был внесен «*День Президента Республики Таджикистан*» [17, ст. 1]. Дата приходится на 16 ноября, когда в 1994 г. Э. Ш. Рахмон принял присягу на посту Президента республики. В этот день проходят тематические мероприятия, выставки художников, фотографов, научно-практические конференции, посвященные деятельности Президента. С 2018 г. начал свою работу «*Фонд Основателя мира и национального единства*» [18], задачей которого является исполнение инициатив Президента республики.

В Таджикистане учреждалась сеть музеев, библиотек и государственного архива Основателя таджикского мира [20, ст. 13]. В 2016 г. был открыт музей в родной школе Президента в с. Дангар Халтонинской области [14], а с 2021 г. при Таджикском национальном университете (далее — ТНУ) функционирует музей Президента, посвященный его обучению в образовательной структуре [26]. В монументальном творчестве увековечивается также его и литературное наследие. В ноябре 2016 г. в Гиссарском районе установили памятник монографии Э. Рахмона «Таджики в зеркале истории» с целью воспитания молодого таджикского поколения в духе патриотизма [8]. В 2017 г. в честь Президента переименовали местную газету, которая теперь носит название «Милость президента» (до этого именовалась «Шахринавская правда») [13].

Изменение произошли и в образовательной сфере. Переустройства заключались в том, что в школьные и университетские курсы были введены специализированные предметы о вкладе Президента в строительство таджикской государственности. Так, на историческом факультете ТНУ, начиная с 2016 г. был введен курс «*Эмомали Рахмон — основоположник нового Таджикистана*» (также этот курс носит название — «Лидер нации»), повествующий о деятельности Э. Ш. Рахмона на посту Президента и его литературном творчестве. В школах республики читают одноименный курс, но под другим названием «*О правовом статусе лидера нации*» [9].

Отцу нации в республике посвящено огромное количество научных монографий, сборников стихов, циклов изречений (сборники цитат, публичных выступлений). Среди наиболее известных монографий о

---

неофициальных титул «*Верховного тренера*». Среди вертикали власти было внесено предложение о присуждении супруге Э. Рахмона — Азизмо титула «*Лидера исламских женщин*» [23].

Лидере нации — книги З. Саидзоды «Э. Рахмон в зеркале истории» (2012), Н. Латипова «Эмомали Рахмон: Здоровье нации бесценное богатство» (2015) и А. Хамаданы «Подвиг Эмомали Рахмона» (2017), повествующие о фигуре Президента и его становлении как личности в общемировом масштабе [2; 5; 10; 24].

Популярностью среди таджикского населения пользуются сборники цитат, выступлений Лидера. В 2015–2016 гг. огромным тиражом вышли «Лозунги из Посланий и выступлений Президента РТ, Лидера нации Эмомали Рахмона» [7]. Уже в 2017 г. был издан большой цитатник Э. Рахмона [6], а также изречения под общим названием «Мудрые мысли и изречения президента Таджикистана» [28].

Новшеством для комеморативных практик стало издание в 2015 г. первого на территории суверенного Таджикистана сборника стихов о Президенте, получившего название «Пешво» («Лидер»). В состав сборника входит около 80 стихов о величии Э. Ш. Рахмона и его вклада в становление независимости Таджикистана [16]. С 2017 г. в государственных театрах республики стал обязательным показ пьесы А. Абдужаббора «Назаркада» («Избранный богом человек») о вкладе Президента в становлении мира на территориальной целостности Таджикистана. В пьесе фигура Э. Рахмона представляется в виде ангела, который постоянно советуется с богом [15]. В 2018 г. вышла поэма А. Мирходжи «История Нуристана» («Страны света») о строительстве Рогунской ГЭС. В поэме фигура Президента отождествляется с *«приходом нового пророка или праведного халифа»* [1].

Велика значимость литературного поприща Э. Ш. Рахмона, оказавшего влияние на формирование коммеморативной ситуации в республике. Из-под пера Президента вышли труды по внешней политике [3; 22] и государственного строительства Таджикистана [12], истории, культуре таджикского народа [4; 11; 27], языкознании [25]<sup>2</sup>.

Заслуги Президента отмечены и изменением топонимического ландшафта государства. Уже в 2016 г. на территории Горно-Бадахшанской автономной области (далее — ГБАО) была образована деха под названием «Рахмонобод» [19], с 2019 г. махалла (община) Оббурдон Матчинского района именуется «Рахманабад» [21].

---

<sup>2</sup> Среди значимых литературных новинок Э. Ш. Рахмона были следующие бестселлеры: «Об актуальных внешнеполитических вопросах и инициативах Республики Таджикистан» (2018), «О современном мире и основных аспектах внешней политики Республики Таджикистан» (2019), «Горизонты независимости» (2020); «Таджики в зеркале истории. От арийцев до саманидов» (2009), «Взгляд на арийскую историю и культуру» (2013), «Саразм — сокровищница истории таджикского народа» (2020); «Язык нации — бытие нации» (2016).

Таким образом, фигура Президента Республики Таджикистан Э. Ш. Рахмона занимает центральное место в государственных коммеморативных практиках, что оказало значительное воздействие на трансформацию законодательного, культурного (включая историко-литературные и музейные аспекты) и топонимического контекста страны.

### Библиографические ссылки

1. «Лидера нации» Рахмона сравнили с Иисусом Христом [Электронный ресурс] // Rus.azattyq.org. 2018. 10 июня. URL: <https://rus.azattyq.org/a/shaikhata-tajikistan-rahmon-nuristan/29281577.html> (дата обращения: 16.08.2024).

2. «Лучшие черты героев таджикского народа воплотились в личности Президента». Орывки из документальной повести Ато Хамдама и Леонида Чигрина «Подвиг Эмомали Рахмона» [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2017. 5 октября. URL: <https://khovar.tj/rus/2017/10/luchshie-cherty-geroev-tadzhikskogo-naroda-voplotilis-v-lichnosti-prezidenta-otryvki-iz-dokumentalnoj-povesti-ato-hamdama-i-leonida-chigrina-podvig-emomali-rahmona/> (дата обращения: 16.08.2024).

3. «Обактуальных внешнеполитических вопросах и инициативах Республики Таджикистан». Вышла из печати новая книга Главы государства [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2018. 18 июля. URL: <https://khovar.tj/rus/2018/07/ob-aktualnyh-vneshnepoliticheskikh-voprosah-i-initsiativah-respubliki-tadzhikistan-vyshla-iz-pechati-novaya-kniga-glavy-gosudarstva> (дата обращения: 14.08.2024).

4. В Душанбе презентована книга президента РТ «Таджики в зеркале истории» [Электронный ресурс] // Avesta.tj. 2009. 10 сентября. URL: <https://avesta.tj/2009/09/10/v-dushanbe-prezentovana-kniga-prezidenta-rt-tadzhiki-v-zerkale-istorii-ot-arijtsev-dosamanidov-na-yazyke-hindi/?ysclid=1l5gmX0etl555993896> (дата обращения: 16.08.2024).

5. В свет вышла книга «Эмомали Рахмон: Здоровье нации бесценное богатство» [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2015. 12 октября. URL: <https://khovar.tj/rus/2015/10/v-svet-vyshla-kniga-emomali-rahmon-zdorove-natsii-bestsennoe-bogatstvo> (дата обращения: 15.08.2024).

6. В Таджикистане впервые издан большой цитатник Эмомали Рахмона [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2017. 5 октября. URL: <https://khovar.tj/rus/2017/07/v-tadzhikistane-vpervye-izdan-bolshoj-tsitatnik-emomali-rahmona> (дата обращения: 16.08.2024).

7. В Таджикистане выпущен сборник «Лозунги о национальном единстве...» [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2016. 11 июля. URL: <https://khovar.tj/rus/2016/07/v-tadzhikistane-vypushhen-sbornik-lozungi-o-natsionalnom-edinstve> (дата обращения: 13.08.2024).

8. В Таджикистане установили памятник книге Рахмона весом в тонну [Электронный ресурс] // Lenta.ru. 2016. 28 ноября. URL: <https://lenta.ru/news/2016/11/28/rakhmon/> (дата обращения: 15.08.2024).

9. В Таджикистане читают лекции о «лидере нации» [Электронный ресурс] // Rus.azattyq.org. 2016. 29 февраля. URL: <https://rus.azattyq.org/a/tajikistan-lekcii-rahmon/27580533.html> (дата обращения: 25.08.2024).

10. Второе издание книги «Э. Рахмон в зеркале времени» [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2012. 3 ноября. URL: <https://khovar.tj/rus/2012/11/vtoroe-izdanie-knigi-e-rahmon-v-zerkale-vremeni> (дата обращения: 16.08.2024).

11. Издание книги Эмомали Рахмона «Взгляд на арийскую историю и культуру» на персидской графике [Электронный ресурс] // President.tj. 2013. 26 июля. URL: <http://president.tj/ru/node/4819> (дата обращения: 26.08.2024).

12. Книге Эмомали Рахмона «Горизонты независимости» присуждено Гран-при Международного конкурса [Электронный ресурс] // Old.asiaplustj.info. 2020. 2 сентября. URL: <https://old.asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/society/20200902/knige-emomali-rahmona-gorizonti-nezavisimosti-prisuzhdeno-gran-pri-mezhdunarodnogo-konkursa?ysclid=ll5hudtwun230994734> (дата обращения: 11.08.2024).

13. Милость лидера: таджикскую газету переименовали в честь Эмомали Рахмона [Электронный ресурс] // Ria.ru. 2017. 16 ноября. URL: <https://ria.ru/20171116/1508951213.html?ysclid=ll3h9uyoto505357063> (дата обращения: 15.08.2024).

14. Музей президента Рахмона создан в его школе в Дангаре [Электронный ресурс] // Rus.ozodi.org. 2016. 16 ноября. URL: <https://rus.ozodi.org/a/museum-of-rahmon-in-danghara-school-/28120613.html> (дата обращения: 12.08.2024).

15. Написание пьесы о Рахмоне после спектакля о Назарбаеве [Электронный ресурс] // Rus.azattyq.org. 2017. 3 декабря. URL: <https://rus.azattyq.org/a/napisanie-pjesy-o-rahmone-posle-spektaklja-o-nazarbaeve/28892845.html> (дата обращения: 19.08.2024).

16. О «лидере нации» Рахмоне издали сборник стихов [Электронный ресурс] // Rus.azattyq.org. 2015. 28 декабря. URL: <https://rus.azattyq.org/a/tajikistan-sbornik-stikhov-rahmon/27452945.html> (дата обращения: 12.08.2024).

17. О внесении изменения в Закон Республики Таджикистан «О праздничных днях»: закон Республики Таджикистан от 14 мая 2016 г. № 1320 [Электронный ресурс] // Информационный правовой интернет-портал Республики Таджикистан. URL: [http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view\\_qonunhoview.php?showdetail=&asosi\\_id=18780](http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view_qonunhoview.php?showdetail=&asosi_id=18780) (дата обращения: 16.08.2024).

18. О создании Фонда Основателя мира и национального единства — Лидера нации: указ Президента Республики Таджикистан от 22 февраля 2018 г. № 1025 [Электронный ресурс] // Информационный правовой интернет-портал Республики Таджикистан. URL: [http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view\\_qonunhoview.php?showdetail=&asosi\\_id=24154](http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view_qonunhoview.php?showdetail=&asosi_id=24154) (дата обращения: 11.08.2024).

19. Об образовании на территории дехота Сучон Шугнанского района Горно-Бадахшанской автономной области нового села и названии его Рахмонобод: постановление Правительства Республики Таджикистан от 03 марта 2016 г. № 209 [Электронный ресурс] // Информационный правовой интернет-портал Республики Таджикистан. URL: [http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view\\_qonunhoview.php?showdetail=&asosi\\_id=18686](http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view_qonunhoview.php?showdetail=&asosi_id=18686) (дата обращения: 18.08.2024).

20. Об основателе мира и национального единства — лидере нации: конституционный закон Республики Таджикистан от 14 ноября 2016 г. № 1356 [Электронный ресурс] // Информационный правовой интернет-портал Республики Таджикистан. URL: [http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view\\_qonunhoview.php?showdetail=&asosi\\_id=19268](http://portali-huquqi.tj/publicadliya/view_qonunhoview.php?showdetail=&asosi_id=19268) (дата обращения: 15.08.2024).

21. Один из крупных городов предлагают переименовать в честь Эмомали Рахмона [Электронный ресурс] // Bomdodrus.com. 2021. 22 мая. URL: <https://bomdodrus.com/2021/05/22/odin-iz-krupnyh-gorodov-predlagajut-pereimenovat-v-chest-jemomali-rahmona> (дата обращения: 14.08.2024).

22. Опубликована книга размышлений Рахмона о мире и внешней политике [Электронный ресурс] // Tj.sputniknews.ru. 2019. 23 января. URL: <https://>

tj.sputniknews.ru/20190123/tajikistan-kniga-razmyshleniya-rahmona-mir-vneshnyaya-politika-1028060992.html (дата обращения: 17.08.2024).

23. Предлагается объявить Эмомали Рахмона официальным лидером нации [Электронный ресурс] // Rus.ozodi.org. 2015. 7 апреля. URL: <https://rus.ozodi.org/a/26943057.html> (дата обращения: 15.08.2024).

24. Презентация книги «Эмомали Рахмон жасорати» в Союзе писателей Таджикистана [Электронный ресурс] // Khovar.tj. 2021. 8 июня. URL: <https://khovar.tj/rus/2021/06/prezentatsiya-knigi-emomali-rahmona-zhasorati-v-soyuze-pisatelej-tadzhikistana> (дата обращения: 14.08.2024).

25. Презентация книги «Язык нации — бытие нации» в Согдийской области [Электронный ресурс]. URL: <https://tgk.addnt.ru/prezentatsiya-knigi-yazyk-nacii-bytie> (дата обращения: 16.08.2024).

26. Рахмон открыл музей, посвященный самому себе [Электронный ресурс] // Tj.sputniknews.ru. 2021. 22 января. URL: <https://tj.sputniknews.ru/20210122/Rakhmon-muzej-tajikistan-1032674565.html?ysclid=ll2arl34d2569488262> (дата обращения: 12.08.2024).

27. Рахмонова Б. «Саразм — сокровищница истории таджикского народа» [Электронный ресурс]. URL: <https://kmt.tj/ru/muarrif-sarazm-hazina-tilloii-ta> (дата обращения: 12.08.2024).

28. Таджикистан презентовал книгу изречений Рахмона [Электронный ресурс] // Rus.azattyq.org. 2017. 13 июля. URL: <https://rus.azattyq.org/a/28613641.html> (дата обращения: 18.08.2024).